

# Exposé de français :

## Les animaux mal-aimés

Présentez le sommaire.

Bonjour, aujourd'hui nous allons vous présenter 4 des animaux présentés dans la bande dessinée « Mauvaise réputation », de Gilles Macagno. Il a été édité en 2022 par la maison d'édition Delachaux et Niestlé. C'est une bande dessinée composée de plusieurs petites histoires à propos d'animaux mal réputés. Les animaux sont représentés dans le bureau d'un psychologue avec lequel il parle de leur problème.

Aujourd'hui, nous allons vous présenter les quatre histoires à propos du tigre, du renard, de l'ours et du ragondin.

On va commencer par le ragondin :

Le ragondin est un rongeur aquatique, originaire d'Amérique du Sud. Il a été importé en Europe par les humains.

Le ragondin ressemble un peu au castor, et il vit dans les mêmes lieux ; mais il est reconnaissable grâce à sa queue. Le ragondin possède une queue longue et fine, alors que le castor, a une queue large et aplatie. Le ragondin est aussi plus petit que le castor.

La mauvaise réputation du ragondin est causée par différents facteurs. Le ragondin est accusé de détruire la végétation et les berges des cours d'eau. Il est aussi transmetteur de maladies, telles que la toxoplasmose et la leptospirose.

C'est de ces différents points que lui provient sa mauvaise réputation auprès des humains.

Mais en vérité, ce n'est pas le seul à causer ces problèmes :

L'homme détruit les rivières et leurs berges. Les castors modifient les cours d'eau avec leurs barrages. Pour ce qui est des maladies, les rats, les chiens, les furets transmettent également la leptospirose. Quant à la toxoplasmose, le chat est également transmetteur. Et puis la moitié des humains l'ont déjà, et cela se soigne très bien.

Pour conclure, le ragondin a une mauvaise réputation alors qu'au final, il n'est pas le plus grand fautif.

Passons au renard :

Le renard était avant considéré comme une espèce nuisible. Cette appellation ayant été interdite, il fait maintenant partie de la catégorie des « ESOD », les Espèces Susceptibles d'Occasionner des Dégâts.

Le renard est un animal chassé toute l'année. Les renards sont associés au virus de la rage, ce virus qui les rend complètement fous avant de les tuer. Cependant, ce n'est pas le seul à pouvoir transmettre la rage. Cela peut arriver aux chiens par exemple. Il transmet également l'échinococcose alvéolaire, une maladie qui affecte le foie et le détruit. Il attaque des poulaillers, détruit le gibier, il transmet la gale...

Mais les renards sont aussi très efficaces pour attraper les campagnols terrestres, qui sont un gros problème pour l'agriculture. La mauvaise réputation du renard vient également du fait que dans les contes pour enfants, on le considère comme un animal rusé et vicieux, comme dans la fable de la fontaine « Le corbeau et le renard ».

Le renard est donc un animal avec quelques inconvénients, mais également très utile !

Nous allons maintenant nous attaquer aux ours polaires et aux tigres dont la mauvaise réputation est principalement dû à la croyance que ce sont des mangeurs d'hommes. C'est pour cela que les deux sont présentés en même temps dans le livre.

En premier on va parler du tigre. Il faut d'ailleurs remarquer qu'on ne parle pas des tigres blancs qui sont en fait le produit d'élevage spécialisé, les tigres blancs n'existent pas dans la nature.

Le tigre est responsable de 90 morts par ans actuellement et il est surtout responsable de 350 000 victimes depuis les années 1800 ce qui lui a forgé une très mauvaise réputation. Le problème du tigre c'est que c'est un animale très convoité si bien que la population du tigre diminue et surtout pour 30 000 tigres derrière les barreaux il y en a seulement 3 900 en libertés. De plus ils sont parqués dans de petite réserve car l'humain progresse de plus en plus sur leur territoire de chasse. Du coup les tigres se rabattent sur les animaux d'élevages et ils sont donc encore plus exterminer. C'est un cercle vicieux. Le problème des réserves c'est quelle sont trop petite, les tigres sortent pour survivent et c'est à ce moment-là qu'ils rencontrent les humains. Sa seule porte de sortie et peut-être le fait qu'il soit vénéré dans les mythologies indienne et chinoise.

Le cas de l'ours polaire est différent. Il y a 8 espèces d'ours : l'ours noir, l'ours brun, l'ours lippu, l'ours malais, l'ours à collier, l'ours à lunettes, le grand panda et l'ours polaire. L'ours polaire est le seul à être uniquement carnivore. On pourrait croire que l'ours polaire à une très bonne réputation. Et en effet c'est le plus adoré des grands prédateurs. Mais, chez les inuits il est représenté comme l'animale le plus terrible. En effet alors qu'il vit dans des régions très peu peuplé il attaque un grand nombre d'êtres humains 664 attaques dont 95 mortelles sur les 15 dernières années. Le principal problème de l'ours polaire c'est le réchauffement climatique. A cause de la fonte des glaces il doit rejoindre la terre ferme. Sauf que sur la terre ferme ils ne trouvent pas leur proie habituelle. Du coup ils s'aventurent dans les décharges ce qui occasionne des rencontres inopportunes avec les humains. Il y a donc un conflit entre ceux qui veulent protéger les ours et ceux qui veulent les tuer. A cause de cela les ours polaire sont en danger. On prévoit l'extinction de  $\frac{3}{4}$  des ours polaires d'ici 2075.

Ces deux animaux ont une réputation de tueur alors qu'ils sont responsables de très peu de mort humaine comparé au chien ou même aux humains.

Pour conclure on peut remarquer que les animaux mal réputés sont souvent en danger d'extinction et essentiel à la biodiversité. On peut aussi constater qu'il ne sont jamais détester pour les mauvaise raison.

Formule de fin.